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ЭКСПЕРТИЗА

СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

На фоне зашедших в ту-
пик переговоров по за-

ключению сделки о прекра-
щении огня в секторе Газа 
в обмен на спасение изра-
ильских заложников про-
должают бушевать анти-
правительственные проте-
сты. На очередную акцию в 
Тель-Авиве собрались более 
80 тысяч человек, ещё около 
45 тысяч вышли на улицы 
других крупных городов 
страны. Демонстранты, раз-
махивавшие  национальны-
ми флагами и скандировав-
шие лозунги с осуждением 
политики кабинета премь-
ер-министра Биньямина 
Нетаньяху, требовали про-
ведения досрочных выбо-
ров и заключения сделки с 
ХАМАС по  освобождению 
захваченных им пленников.  

В Тель-Авиве манифеста-
ция состоялась у комплекса 
правительственных зда-
ний, где, в частности, рас-
положен штаб министерст-
ва обороны. Полицейские 
перекрыли движение 
в центре города и выстави-
ли заграждения, чтобы 
предотвратить возможные 
беспорядки.  

Пока в еврейском госу-
дарстве нарастают анти-
властные настроения, во 
всём мире усиливаются 
пропалестинские. Одна из 
самых масштабных акций 
солидарности с жителями 
сектора Газа состоялась в 
Брюсселе: в манифестации 
приняли участие свыше 40 

тысяч человек, съехавшихся 
в бельгийскую столицу из 
разных уголков Европы. Де-
монстранты требовали вве-
дения санкций против Из-
раиля в условиях продол-
жающейся агрессии в Газе и 
гибели мирного населения, 
число жертв среди которого 
стремительно приближает-
ся к 36 тысячам. Выражая 
поддержку палестинскому 
народу-мученику, толпы 
протестовавших призывали 
власти Бельгии и Евросоюза 
не оставаться сторонними 
наблюдателями трагедии в 
Газе и принять жёсткие ме-
ры в отношении Израиля, 
устроившего в анклаве ге-
ноцид. 

Мощная пропалестинская 
акция была приурочена к 
76-й годовщине Накбы 
(День катастрофы, ежегод-
но отмечающийся на сле-
дующий день после даты 
создания еврейского госу-
дарства в 1948-м) — исхода 
около 725 тысяч палестин-
цев вследствие Арабо-изра-
ильской войны 1947 — 1949 
годов и Шестидневной вой-
ны в июне 1967-го. Симво-
лом этого дня памяти яв-
ляются ключи, олицетво-
ряющие надежду на возвра-
щение. «Мы пришли сего-
дня с ключами, чтобы под-
держать палестинцев, кото-
рые должны иметь возмож-
ность вернуться домой», — 

рассказали участники брюс-
сельской демонстрации, 
среди которых было много 
студентов, в последние не-
дели бунтующих в целом 
ряде университетов по все-
му миру, настаивая на отка-
зе от любого сотрудниче-
ства своих вузов с израиль-
скими организациями. 

«Бойня в Газе продолжа-
ется уже семь месяцев, 
Международный уголовный 
суд говорит о риске геноци-
да, но ни власти королев-
ства, ни ЕС не приняли ка-
ких-либо ограничительных 
мер против Тель-Авива», — 
заявил национальный сек-
ретарь Партии труда Бель-
гии Петер Мертенс. По мне-

нию организаторов много-
тысячного выступления, 
международное сообщество 
должно добиваться прекра-
щения огня и обеспечения 
защиты гражданских лиц в 
Газе, а также доставки гума-
нитарной помощи в анклав. 

 

Акции солидарности с Па-
лестиной не стихают и в 

Оттаве, столице Канады, где 
люди 32-ю неделю подряд 
выходят на демонстрации в 
знак протеста против пре-
ступлений сионистского ре-
жима, занимающегося пла-
номерным уничтожением 
населения сектора Газа. Рас-
тянув баннер «Немедленно 
прекратите войну!», держа 
флаги Палестины и куфию 

(традиционный мужской 
платок у арабов), демон-
странты выкрикивали анти-
израильские лозунги.   

Одновременно массовые 
выступления сторонников 
Палестины состоялись в аме-
риканских городах. Участни-
ки выступлений в Вашингто-
не и Нью-Йорке обрушились 
с критикой в адрес США, яв-
ляющихся главным военным 
спонсором сионистского ре-
жима. Призывая покончить с 
кровопролитием в Газе, ма-
нифестанты скандировали: 
«На оккупированной земле 
не будет мира!», «Остановите 
массовое убийство!», «Поло-
жите конец преступлениям!» 
и «Сионисты должны поки-
нуть Палестину!». 

Симпатии жителям Газы 
активно выражает и испан-
ская молодёжь: движение в 
поддержку Палестины охва-
тило многие вузы королев-
ства, к которым на днях 
примкнули университеты 
Хаэна, Ла-Риохи и Саламан-
ки. Один из первых пала-
точных лагерей в стране 
был разбит на территории 
Университета Валенсии, где 
и началась акция с требова-
нием прекратить геноцид в 
Газе, к которой затем при-
соединились ведущие ин-
ституты других автоном-
ных сообществ: Аликанте, 
Гранады, Наварры, Страны 
Басков, Кантабрии, Малаги, 
Сарагосы, а также крупней-
ший вуз Испании — Мад-

ридский университет Ком-
плутенсе, где учащиеся раз-
били уже две сотни палаток 
в центре своего кампуса.  

Пропалестинская пози-
ция студенчества получила 
поддержку правительства. 
Как заявила министр науки, 
инноваций и университе-
тов Испании Диана Морант, 
она гордится молодыми 
людьми, устроившими ак-
ции протеста в знак соли-
дарности с Палестиной. В 
одном из своих выступле-
ний она признала право 
студентов на демонстрацию 
и добавила, что университе-
ты — это место не только 
для академической подго-
товки, но и для критическо-
го мышления. 

На днях пресс-секретарь 
правительства королевства 
Пилар Алегрия подтвердила 
намерение властей страны 
официально признать пале-
стинское государство до 
июля 2024 года. 

Фото Рейтер.
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КОММУНИСТЫ — К ПРОХОДНЫМ

Тель-Авив

Оттава

Коммунисты вместе с активи-
стами союзных с КПРФ организа-
ций провели в Петербурге агита-
ционные акции возле проходных 
крупных предприятий города. 

 

Распространять партийную литера-
туру и прессу они вышли рано ут-
ром перед началом рабочего дня в 

Колпинском, Невском, Курортном, Ад-
миралтейском, Красногвардейском 
районах города. Рабочие с большим 

интересом брали партийную прессу, 
некоторые просили несколько экзем-
пляров для товарищей по цеху. 

Напомним, что в апреле бюро горко-
ма КПРФ приняло решение провести, 
начиная с майских праздников, боль-
шую серию акций возле заводских про-
ходных. 

— Мы работаем с целью вернуть тру-
довому народу, пролетариату его клас-
совое сознание, — заявил первый сек-
ретарь горкома, член Президиума ЦК 
КПРФ Роман Кононенко. — Ведь по-

следние тридцать с лишним лет анти-
советской пропаганды вкупе с деинду-
стриализацией не могли не дать свои 
горькие плоды. Трудовые коллективы 
были ослаблены, поэтому связи между 
рабочими налаживаются всё сложнее. 
Но без сильного, организованного, осо-
знающего свои интересы пролетариата 
не будет у страны никаких позитивных 
перемен в будущем. 

 
Пресс-служба Санкт-Петербургского 

горкома КПРФ.

Пробуждай пролетарскую силу!

У красного галстука — цвет Победы

По традиции линейка началась 
с выноса пионерского знаме-
ни и отдания рапорта. Затем 

перед участниками торжественной 
акции выступил Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель фракции КПРФ 
в Госдуме Г.А. Зюганов: 

— Мои юные друзья! 
В этот славный день, день рожде-

ния пионерии, вы, как талантливые 
граждане нашей великой страны, 
вместе со своими родителями и вос-
питателями приняли очень важное 
решение: здесь, на главной площади 
страны, вступить в пионерскую орга-
низацию. В нынешнем году мы этот 
славный праздник начинали отме-
чать на Орловщине. Там родилось 
движение «Орлята» — один из пер-
вых отрядов в нашей великой Совет-
ской стране. 

Я хочу передать вам привет и от 
славных пионеров, которые вчера на 
крейсере «Аврора» вступили в нашу с 
вами организацию. Вы сегодня произ-
несёте самую главную клятву в своей 
жизни, потому что возьмёте на себя 
обязательства быть честными и до-
стойными гражданами нашей Родины. 

Я очень рад, что сегодня главная 
площадь страны принимает гостей 
из многих регионов нашей славной 
Родины. По этой брусчатке проходи-
ли ваши предки, которые защищали 
Москву, когда фашисты стояли у её 
стен. Здесь мы принимали первого 
космонавта планеты Юрия Алексе-
евича Гагарина — русского, советско-
го офицера, открывшего космиче-
скую эру. 

Десять дней назад здесь в парад-
ном строю прошли воины нашей 
Державы — ребята, которые защи-
щают Отчизну от нацистов и фаши-
стов, освобождая ридну Украину. Се-
годня мы вместе с вами продолжим 
эти славные традиции. В добрый 
путь, мои юные друзья! Поздравляю 
вас со 102-й годовщиной основания 
Пионерской организации имени 
Владимира Ильича Ленина! 

Далее слово предоставили коорди-
натору пионерского движения, члену 
Президиума, секретарю ЦК КПРФ 
М.В. Дробот. 

Поприветствовав собравшихся, 
Мария Владимировна выразила на-
дежду на то, что юные пионеры ста-

нут достойными последователями 
своих предшественников. 

«Сегодня для вас — значимое и 
знаковое событие вступления в ряды 
красногалстучной пионерии — ле-
гендарной организации, представи-
тели которой доблестно совершали 
подвиги в тылу и на фронтах Вели-
кой Отечественной, самоотверженно 
возрождали страну после войны» — 
подчеркнула М.В. Дробот. 

Также секретарь ЦК КПРФ пожелала 
юным пионерам успехов в учёбе и от-
метила, что в этом году исполнилось 
сто лет со дня присвоения пионерской 
организации имени В.И. Ленина. 

Выступая далее, первый секретарь 
Московского областного комитета 
КПРФ Н.И. Васильев поздравил всех 
со 102-й годовщиной пионерской ор-
ганизации. 

«Дорогие ребята, уважаемые роди-
тели, эти простые слова пионерской 
клятвы: быть лучшими, первыми, за-
ботиться о старших, помогать сла-
бым и горячо любить свою Родину — 
останутся с вами на всю жизнь. В 
добрый путь, в страну Пионерию», — 
заключил Н.И. Васильев. 

Следующим слово предоставили 
первому секретарю ЦК ЛКСМ РФ В.П. 
Исакову. Поздравив собравшихся от 
лица Ленинского комсомола, Влади-
мир Павлович отметил, что комсомол 
всегда был лучшим другом пионерии. 

Он подчеркнул: пионерия формирует 
у молодых граждан социалистиче-
ское мировоззрение, воспитывает их 
настоящими патриотами. 

«Дорогие ребята, уважаемые родите-
ли, сегодня вы совершаете важный шаг 
— вступаете в ряды ленинской пионе-
рии. Будьте уверены: комсомольцы 
всегда будут рядом. И не забывайте, 
что пионерский галстук одного цвета 
со Знаменем нашей Победы! С празд-
ником, дорогие товарищи!» — подыто-
жил первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ. 

Далее слово предоставили перво-
му секретарю Московского горкома 
КПРФ Н.Г. Зубрилину. Он поздравил 
юных пионеров с важным шагом в их 
жизни — вступлением в пионерскую 
организацию, пожелав им успеха, 
счастья и здоровья от имени фрак-
ции КПРФ в Мосгордуме и от лица 
городского комитета КПРФ. 

«Сегодня вы вступаете в дружную 
семью наших детских молодёжных 
организаций: тем самым вы станови-
тесь патриотами, достойными нашей 
страны», — заявил Н.Г. Зубрилин. 

Следующим слово предоставили 
заместителю Председателя КПРФ 
В.И. Кашину. В своём выступлении 
он подчеркнул, что быть пионером — 
это значит быть первым в защите 
добра, справедливости, быть настоя-
щим патриотом. 

Владимир Иванович отметил, что 

сегодня особый день: наши малень-
кие друзья впервые повяжут красные 
галстуки цвета созидания и проли-
той крови наших старших братьев — 
тех, кто сумел отстоять просторы Со-
ветской страны. 

«Сегодня вы приняли очень важ-
ное решение: вместе со своими стар-
шими товарищами взять на свои 
юные плечи тяжесть борьбы с не-
чистью, тёмными силами, ненавидя-
щими нашу Родину», — подытожил 
выступление В.И. Кашин. Он отме-
тил, что из пионерской организации 
вышли не только герои Великой Оте-
чественной войны, но и те, кто сего-
дня отстаивают свободу Донбасса. 

 
* * * 

В ходе акции почётные гости во 
главе с Г.А. Зюгановым повязали ре-
бятам красные галстуки. 

Также была продемонстрирована 
яркая музыкально-хореографиче-
ская композиция в исполнении дет-
ских творчеких коллективов. 

Среди почётных гостей на торже-
ственной линейке присутствовали 
представители посольств Социали-
стической Республики Вьетнам, Ки-
тайской Народной Республики, Рес-
публики Куба, Корейской Народно-
Демократической Республики, Ла-
осской Народно-Демократической 
Республики.

19 мая на Красной площади в Москве красногалстуч-
ная пионерия отметила очередную годовщину основа-
ния Пионерской организации имени В.И. Ленина. В ходе 
мероприятия состоялся массовый приём в пионеры.
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этого слова из англий-
ского языка имеется 

множество значений, но в 
данном случае здесь подходит 
как минимум два: «плохое об-
ращение» и «злоупотребле-
ние». — Прим. авт.) со сторо-
ны начальства лично сталки-
вались 39% опрошенных. При-
чём чаще всего на неподобаю-
щее поведение руководства 
жалуются респонденты до 34 
лет (46%), при этом они не го-
товы мириться с любым про-
явлением неуважения в тру-
довых отношениях.  

Не просто так психологи го-
ворят о современной молодё-
жи как о поколении, макси-
мально ориентированном на 
психологический комфорт. 
Под психологическим ком-
фортом здесь понимаются 
благоприятные условия для 
работы и широкие возможно-
сти для деятельности, а также 
глубокого и всестороннего 
развития личности. Однако, к 
сожалению, не все работода-
тели готовы предоставить 
своим работникам такие усло-
вия, и немалую часть из них 
устраивает тирания в трудо-
вых отношениях. 

З л о у п о т р е б л е н и я м и 
властью на работе россияне 
считают различные наруше-
ния трудового законодатель-
ства, то есть невыплату или 
задержку выплаты заработ-
ной платы, непрофильные 
обязанности, принуждение к 
работе сверхурочно, само-
дурство, оскорбления, униже-
ния и повышенный тон в об-
щении с подчинёнными. 

Стоит отметить, что по 
сравнению с аналогичным ис-
следованием, проведённым в 
2019 году тем же ресурсом, 
экономически активные граж-
дане стали чаще жаловаться 
на злоупотребления властью 
со стороны руководства: 31% 
пять лет назад и 39% сегодня. 

В целом, рост закономер-
ный: капиталистическая си-
стема, принцип которой — 
«человек человеку волк», про-
должает и дальше любой це-
ной вытягивать все силы из 
трудящихся, причём с каж-
дым годом делает это со всё 
большими остервенением, 
эгоизмом и ненавистью. Од-
ной из причин углубления 
злоупотреблений в отноше-
ниях с работниками может 
быть и нехватка рабочих сил. 

Так, по данным РАН, по 
итогам 2023 года на рынке 
труда не хватает около 4,8 
млн работников. Из-за тяжё-
лой демографической ситуа-
ции и других факторов про-
исходит кадровый голод, а ра-
ботодатели, вместо того что-
бы набирать как можно боль-
ше рабочих рук любой ценой, 
нагружают новыми обязанно-
стями уже имеющиеся кадры, 
что ведёт к переработкам. 

Иногда перегруженные тру-
дящиеся недополучают зар-
плату или вовсе ждут её по не-
скольку месяцев. Ведь в тео-
рии куда выгодней, вместо то-
го чтобы нанять ещё одного 
работника, просто наполовину 
повысить её тому, кто в нали-
чии, и нагрузить его новыми 
задачами, подчас даже далё-
кими от его профиля работы.  

Вполне закономерно, что 
через год-два ситуация со зло-
употреблениями может углу-
биться, но как долго трудя-
щиеся ещё смогут терпеть та-
кое отношение к себе? Им-то 
волчьи повадки работодате-
лей неблизки, у них интересы 
другие: прокормить себя и се-
мью, а также выжить в этом 
несправедливом и жестоком 
мире. Впрочем, как известно, 
интересы трудящегося боль-
шинства никогда не были в 
приоритете у эксплуатирую-
щего меньшинства. 

 
Владислав ГОНЧАРОВ.

Трудовой 
кодекс 

не писан 
 

4 из 10 россиян сталкивались со злоупотреблениями 
властью со стороны руководства на работе, чаще всего 
к ним относят нарушения Трудового кодекса. Об этом 
сообщается по результатам опроса сервиса по поиску 
работы и размещению вакансий «SuperJob». В исследо-
вании приняли участие 1600 респондентов старше 18 
лет с опытом работы из всех округов России.

ВВ РР ЕЕ ММ ЯЯ   ВВ ЫЫ ББ ИИ РР АА ТТ ЬЬ   «« ПП РР АА ВВ ДД УУ »»   
Во всех почтовых отделениях России до 15 июня прини-

мается подписка на газету «Правда» на второе полугодие 
2024 года.  

 Оформить подписку на «Правду» можно также через Ин-
тернет на сайтах агентства «Книга-Сервис»: www.akc.ru; 
www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной фор-
ме по электронному адресу: public@aks.ru. Заявки на подпис-
ку принимаются агентством «Книга-Сервис» и по факсу: 
(495) 680-90-48. 

В минувшее воскре-
сенье по всей стране 
прошли торжествен-
ные акции, посвящён-
ные 102-й годовщине 
образования Пионер-
ской организации име-
ни В.И. Ленина.
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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

ПОВЕСТКА ДНЯ

Грядёт национализация 
убытков ЖКХ? 

 
В предвыборной программе Николая Харитонова одним из важных пунктов 

было требование возвращения коммунальной сферы в государственную собст-
венность. Требование абсолютно правильное, потому что за прошедшие годы 
«эффективные собственники» довели российскую «коммуналку» до состояния по-
луруин. И что теперь делать, сказать сложно.

Я ркий пример — омский 
«Водоканал». Недавно 
областная прокуратура 

подала в суд иск к департа-
ментам имущества и город-
ского хозяйства администра-
ции Омска с требованием ра-
зорвать отношения аренды с 
АО «ОмскВодоканал», кото-
рым владеет Михаил Фрид-
ман. Повод — несоблюдение 
акционерным обществом обя-
зательств по привлечению 
инвестиций в ремонт и ре-
конструкцию арендуемых во-
допроводных и канализа-
ционных сетей.  

После того как сенсацион-
ная новость об иске прокура-
туры попала в СМИ, многие 
журналисты стали вспоми-
нать историю его приватиза-
ции. Так, сайт «Город55» воз-
вратился к событиям двадца-
тилетней давности: «В ноябре 
2004 года ООО «Евразийское 
водное партнёрство» выигра-
ло открытый конкурс и под-
писало с мэрией Омска согла-
шение о стратегическом парт-
нёрстве по управлению и раз-
витию городских систем во-
доснабжения и водоотведе-
ния. В марте 2005 года пред-
приятие сразу после прива-
тизации было преобразовано 
из МУП «Водоканал» в ОАО 
«ОмскВодоканал»». 

И ещё цитата: «В 2007 году 
около 75% акций компании 
приобретает «Росводоканал», 
остальное продолжало нахо-
диться в собственности офшо-
ра сына губернатора Полежаева 
Алексея. Сумма сделки тогда 
оценивалась примерно в 70 
млн долларов». Затем, после 
нескольких преобразований, 
«Водоканал» стал собствен-
ностью «Альфа-Групп», а потом 
— лично Михаила Фридмана. 

И ещё немного информа-
ции для справки. «Хозяйство» 
любого водоканала состоит из 
двух неравных частей. Одна 
— водозаборы (в Омске их че-
тыре), комплексы очистки во-
ды, насосные станции и два 
комплекса очистных сооруже-
ний канализации. Вторая — 
водопроводные и канализа-
ционные сети протяжён-
ностью 1868 и 1318 км соот-
ветственно. Так вот «техноло-
гическая» часть «хозяйства» 
АО «ОмскВодоканал» переда-
валась на одних условиях, а 
сети — на других.  

Сети до сих пор считаются 
собственностью города, пере-
данной коммерсантам в арен-
ду. Причём в договоре аренды, 
заключённом в 2005 году, пла-
та в муниципальный бюджет 
за пользование сетями опре-
делена в 200 миллионов руб-
лей в год и с тех пор, в течение 
19 лет, несмотря на инфля-
цию, ни разу не менялась. Мэ-
рия города пыталась изменить 
условия договора через суд, 
но не преуспела. Правда, была 
заключена договорённость о 
том, что «ОмскВодоканал» 
обязуется вкладывать опреде-
лённые суммы в ремонт и мо-
дернизацию сетей сверх тех 
инвестпроектов, которые учи-
тываются при выведении та-
рифа на водоснабжение и во-
доотведение. Однако и тут, ви-
димо, коммерсанты пред-
почитают «экономить», что и 
дало областной прокуратуре 
аргументировать свой иск. 

Но что будет дальше? 
В прошлом году представи-

тели прокуратуры делали до-
клад на заседании Омского 
горсовета. В соответствии с 
их информацией, нуждаются 
в срочном «ремонте или за-
мене водопроводных сетей — 
778,8 км, водоотведения — 
711,8 км». Это понятно и по 
участившимся авариям и 
чрезвычайным ситуациям. То 
обрушится канализационный 
коллектор, и стоки с целого 
микрорайона текут прямиком 
в Иртыш, то из-за гидравли-
ческого удара рвёт водопро-
вод в половине администра-
тивного округа. 

При этом, как недавно от-
читался сам «ОмскВодока-
нал», за последние 10 лет об-
новлено аж… 20 км водопро-
водных сетей большого диа-
метра. Цифры, как видите, от-
личаются на порядок. То есть 
сети ушатаны уже в конец, и 
чем дальше коммерсанты бу-
дут «эффективно хозяйство-
вать», тем больше будут раз-
рушаться. По крайней мере, 
если арендатор не увеличит 
расходы на их обновление.  

Сможет ли прокуратура с 
использованием тех рычагов, 
которые имеет судебная 
власть, принудить коммер-
сантов привести коммуналь-
ные сети в надлежащее со-
стояние? Или судебная тяжба 
приведёт к очередной юри-

дической волоките, ничего не 
дающей потребителям ком-
мунальных услуг? Или, как 
многие подозревают, Фрид-
ман со товарищи просто вы-
жимают из сетей последний 
ресурс, чтобы, когда те окон-
чательно посыплются, сделать 
честные глаза и сказать, что 
«виноваты, поэтому добро-
вольно разрываем аренду, не 
дожидаясь решения суда»?  

В районах области таких 
случаев были десятки. Ком-
мерсанты приватизировали 
производственные площадки 
и коммунальные сети бывших 
МУПов, доводили их до полной 
разрухи и исчезали в неизвест-
ном направлении, оставляя 
муниципальные бюджеты на-
едине с руинами бывшего ком-
мунального хозяйства. В сёлах 
проблема как-то решается: за 
счёт нацпроекта «Чистая вода» 
или подвоза воды на машинах. 
Но там речь идёт максимум о 
нескольких тысячах потреби-
телей. А тут — город-миллион-
ник, в котором государству во-
лей-неволей придётся решать 
проблему, национализируя 
убытки.  

Причём, что интересно, 
Фридман — далеко не банкрот. 
Недавно он купил Томский 
«Водоканал» и вообще, «вы-
давленный» из Лондона анти-
российскими санкциями, на-
чал вкладывать деньги в рос-
сийские предприятия. Но с 
точки зрения частного бизнеса 
вкладывать — это приобретать 
что-то, а не выполнять вполне 
разумные требования муни-
ципалитетов-арендодателей 
по сохранению взятой на вре-
мя собственности в нормаль-
ном состоянии. Если есть хоть 
малейшая возможность спих-
нуть расходы на государство, 
«эффективный собственник» 
это сделает. 

Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Омск. 
 
P.S. А летом по вечерам в 

Омске, причём по всему го-
роду, воняет сероводородом. 
Старые канализационные 
коллекторы в часы, когда 
большинство горожан воз-
вращаются с работы, моются 
и стирают, с регулярностью 
переполняются, «выталки-
вая» на поверхность кана-
лизационные запахи.

И нициаторами проведе-
ния встречи выступили 
представители малого 

бизнеса, чьи рабочие места 
попали под угрозу ликвида-
ции, сообщает ИА «Версия-
Саратов».  

Всё это стало следствием 
скандального приказа мини-
стра-председателя областного 
Комитета культурного насле-
дия Владимира Мухина, вклю-
чившего в сентябре 2022 года 
«Торговую площадь Сенная» 
в список выявленных объ-
ектов культурного наследия. 
А в апреле 2023 года министр 
признал таким «культурным 
объектом» и… асфальт вокруг 
Сенного рынка, говорится в 
сообщении информагентства. 

Весь абсурд ситуации мож-
но прочувствовать, обратив-
шись к истории, за сохране-
ние которой так ратуют вла-
сти, отмечает, листая город-
скую летопись, саратовское 
новостное агентство «Бизнес-
вектор». Рынок на Сенной 
площади был открыт ещё в 
1910 году по распоряжению 
губернских властей. В 30-е го-
ды прошлого века он начал 
называться колхозным, а со-
временным зданием обзавёл-
ся в 1970 году. То есть прода-
вали-покупали здесь всё, что 
только можно уже сто с лиш-
ним лет, как вдруг городская 
власть взяла и ополчилась на 
предпринимателей. Мишенью 
гнева стали уличные ряды, хо-
тя они фигурировали ещё в 
советском генплане 1959 года.  

Сейчас чиновники пред-
принимают решающую по-
пытку уничтожить торговлю 
рядом с Сенным. Для публич-
ного обсуждения на сайте мэ-

рии размещён «Акт государст-
венной историко-культурной 
экспертизы проекта по опре-
делению требований к осу-
ществлению деятельности и 
градостроительным регла-
ментам в границах террито-
рии объекта культурного на-
следия местного значения 
«Торговая площадь Сенная». 
Этот документ фактически 
ставит крест на размещении 
каких-либо строений и вводит 

полный запрет торговли на 
торговой площади.  

Инициативная группа обес-
покоенных предпринимате-
лей обратилась к руководству 
рынка с просьбой проведения 
этой встречи, чтобы обсудить 

свои дальнейшие действия 
при таком развитии ситуации. 

 — То, во что хотят превра-
тить торговую площадь, не 
просто не учитывает наши 
интересы, но и затрагивает 
интересы жителей города. Это 
место сочетает в себе самое 
главное для наших покупате-
лей — удобное расположение, 
большое многообразие това-
ров, низкие цены. На нашем 
рынке можно найти и при-
обрести всё то, что недоступ-
но в сетевых магазинах. Да-
вайте сохраним, благо-
устроим и дадим нашему 
рынку новую жизнь. Мы хо-
тим быть услышанными и не 

хотим быть размазанными 
безжалостным катком сара-
товского благоустройства, — 
высказалась одна из участниц 
инициативной группы. 

Директор ООО «Централь-
ный рынок» Дмитрий Суббо-

тин подробно рассказал пред-
принимателям об истории его 
общения с чиновниками, ко-
торое длится уже полтора го-
да. Он напомнил, что после 
претензии к внешнему виду 
территории перед Сенным 
рынком все ларьки были убра-
ны, проведено благоустрой-
ство, обустроены удобная 
парковка и зона отдыха. Но 
властям этого оказалось мало, 
и они решили искоренить лю-
бую торговлю рядом с рын-
ком. А предложенная концеп-
ция благоустройства террито-
рии была отвергнута.  

Субботин также напомнил, 
что, несмотря на все обеща-

ния чиновников и депутатов 
создать площадку для обсуж-
дения проблемы потери сот-
нями людей работы, никакого 
диалога так и не состоялось.  

Предприниматель Сергей 
Поляков рассказал, что уже 

четверть века его жизнь и ра-
бота связаны с этим рынком:  

— Здесь знаковое место. 
Сенной известен не только в 
городе, но и в соседних регио-
нах. В наше время лишать ра-
боты сотни людей — нонсенс! 

Собравшиеся поддержали 
Сергея аплодисментами. 

В итоге предприниматели 
объявили старт сбора подпи-
сей за сохранение торгового 
объекта. Обращение планиру-
ется направить президенту 
страны, а также в федераль-
ные силовые и надзорные ор-
ганы с целью защиты закон-
ных прав и интересов жите-
лей Саратова.  

— Ситуация вокруг Сенного 
рынка становится взрыво-
опасной, — заявил депутат Са-
ратовской областной думы 
Денис Буланов (КПРФ). — Го-
родские чиновники своим не-
желанием общаться с людьми 
провоцируют взрыв социаль-
ного недовольства: предпри-
ниматели пишут Путину, го-
товят проведение митинга. 
Ранее из-за действий чинов-
ников в городе были созданы 
очаги социальной напряжён-
ности при строительстве Сто-
лыпинского индустриального 
парка, реконструкции При-
вокзальной площади, при 
принятии концепции разви-
тия набережной. 

Так как чиновники мэрии 
оказались не способны об-
щаться с жителями, депутат-
коммунист предложил пред-
седателю областной Думы 
Михаилу Исаеву провести 
«круглый стол» по вопросу 
Сенного рынка, пригласив на 
заседание предпринимате-
лей, депутатов и чиновников 
мэрии. 

М. Исаев согласился с тем, 
что проблему необходимо об-
судить конструктивно и вы-
работать решение. Он заве-
рил: подобное мероприятие в 
Думе будет организовано. 

 
Подготовил 

Владимир ЗУБКОВ. 
Фото nversia.ru

В конце минувшей 
недели участники 
плей-офф российской 
мини-футбольной Су-
перлиги провели от-
ветные матчи, поме-
нявшись площадками с 
соперниками, и итоги 
этих четвертьфи-
нальных встреч дали 
полное право говорить 
как об уже состо-
явшихся неожиданно-
стях, так и о возмож-
ности их продолжения. 

Г лавным сюрпризом стал 
вылет из турнира третьей 
команды регулярного 

чемпионата страны — «Но-
рильского никеля». Северяне 
ехали в Тюмень на два ответ-
ных поединка, обменявшись 
на своей площадке победами с 
гостями. Разумеется, нориль-
чане рассчитывали сыграть на 
поле соперника как минимум 
не хуже, чем дома, и в качестве 

задачи-минимум рассматри-
вали обмен победами с хозяе-
вами поля. В идеале же гости 
надеялись не доводить дело до 
пятого поединка и, победив 
дважды, пройти в полуфинал. 

Но «Тюмень», вдохновлён-
ная гостевой победой, разру-
шила эти планы. При активной 
поддержке домашних трибун 
хозяева поля сумели навязать 
норильчанам свою игру в обе-
их встречах и дважды одержать 
заслуженные победы: в первом 
матче со счётом 4:1, во втором 
— 6:3. Итоговый счёт не остав-
ляет сомнений в преимуще-
стве «Тюмени» в этих поедин-
ках. В результате шестая 
команда «регулярки» выходит 
в полуфинал, а третья завер-
шает борьбу за медали. 

По схожему сценарию раз-
вивались события и в Екате-
ринбурге, куда в гости к мест-
ной «Синаре» приехала коман-
да «Газпром-Югра». Правда, в 
отличие от норильчан, газови-
ки прибыли с ответным визи-

том, имея в активе две победы 
на домашней площадке. Это 
обстоятельство сыграло с ними 
злую шутку или что-то другое, 
судить трудно, но… оба ответ-
ных матча гости и в этом слу-
чае тоже проиграли! 

Вряд ли стоит говорить о не-
дооценке югорчанами сопер-
ника: «Синара» на протяжении 
многих лет входит в элиту на-
шего футзала и славится уме-
нием собраться в самые слож-
ные моменты. Тем удивитель-
нее тот факт, что в первой 
встрече «Газпром-Югра» была 
просто разгромлена со счётом 
6:0. Полностью оправиться от 
такого удара газовики не смог-
ли и на следующий день про-
играли «Синаре» и вторую 
встречу со счётом 5:2. В итоге 
серия возвращается в Югорск, 
где команды в решающем пя-
том матче выявят полуфина-
листа в своей паре. 

Не меньше драматизма было 
и в ответных играх ещё двух 
пар четвертьфиналистов, где 

встречались сыктывкарская 
«Новая генерация» и «Ухта», а 
также МФК КПРФ и нижего-
родское «Торпедо». Но в этих 
случаях говорить о какой-то 
сенсационности всё же не при-
ходится. 

В Сыктывкаре хозяева пло-
щадки в первом ответном до-
машнем матче дали настоя-
щий бой победителю «регуляр-
ки» и, к радости своих болель-
щиков, сумели победить со 
счётом 4:3. Окрылённые этим 
успехом, они прекрасно про-
вели и второй поединок про-
тив «Ухты», долго вели в счёте 
1:0, но в концовке всё же не 
справились с мощным сопер-
ником и уступили 1:3. «Ухта» 
вышла в полуфинал. 

Нас же, конечно, больше все-
го интересовало развитие со-
бытий в подмосковном Кли-
мовске: там МФК КПРФ при-
нимал нижегородское «Торпе-
до» после ничейного двухмат-
чевого противостояния в Ниж-
нем. Оба матча во Дворце 

спорта «Юность» получились 
такими же интересными и на-
пряжёнными, как и параллель-
ные встречи в Сыктывкаре.  

В первой игре инициативой 
попытались с самого начала 
завладеть гости, в результате 
чего, как и в Нижнем Новгоро-
де, нашей команде пришлось 
довольно долго отыгрываться. 
Но, в отличие от второй госте-
вой встречи, на этот раз — ус-
пешно. Чемпионы страны, про-
явив выдержку, характер и, ко-
нечно же, мастерство, не толь-
ко сравняли счёт ближе к концу 
игры, но и сумели забить по-
бедный мяч, не доводя дело до 
дополнительного времени. В 
итоге — непростой успех со 
счётом 4:3. 

Во втором поединке свои 
условия диктовала большую 
часть времени уже наша 
команда. В результате к сере-
дине второго тайма МФК КПРФ 
вёл в счёте 4:1, вынудив сопер-
ника задолго до завершения 
основного времени матча 

снять вратаря и перейти на 
игру в пять полевых. Волжанам 
в результате такой замены уда-
лось два мяча отыграть, но за 
минуту с небольшим до конца 
поединка МФК КПРФ забил пя-
тый гол в ворота «Торпедо». 
Победа со счётом 5:3 означала, 
что МФК КПРФ — в полуфина-

ле плей-офф российской Су-
перлиги. Поздравляем команду 
с этим пусть пока промежу-
точным, но психологически 
очень важным успехом! 

Первые матчи полуфиналов 
намечены на 25 мая, но пока 
окончательно не известен со-
став полуфиналистов. В начале 

следующей недели, когда со-
стоится встреча «Газпром-Юг-
ра» — «Синара» в Югорске, ста-
нет ясно, какая из этих команд 
присоединится к «Ухте» МФК 
КПРФ и «Тюмени» для продол-
жения борьбы за чемпионство. 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

МИНИ-ФУТБОЛ

МФК КПРФ — в полуфинале плей-офф

Сенная может и взорваться
В Саратове состоялась встреча встревоженных 

мрачными перспективами предпринимателей, уже 
много лет работающих на территории Сенного рынка 
— одного из старейших торговых объектов города.

Из опубликованных на минув-
шей неделе документов ЦБ стало 
известно, что на заседании в кон-
це апреля, на котором ключевая 
ставка была сохранена на уровне 
16%, регулятор также рассмат-
ривал и её повышение. А в конце 
минувшей недели пришли весьма 
тревожные данные по инфляции 
за апрель. Теперь ясно, что период 
высоких ставок будет продол-
жаться дольше, чем ожидалось 
ранее, и, возможно, что ключевая 
ставка будет ещё повышена. 

 

А прельское заседание ЦБ прошло 
относительно незамеченным для 
широкой публики, потому что со-

стоялось оно 26 апреля — за день до на-
чала длинных праздничных выходных. 
Между тем, несмотря на то что ключевая 
ставка не поменялась, это заседание за-
служивает внимания, так как на нём ре-
гулятор представил обновлённый мак-
ропрогноз, который оказался более 
жёстким, чем ожидали рынки.  

Так, прогнозируемый регулятором 
диапазон средней ключевой ставки на 
2024 год был сдвинут вверх до 15—16%, 
при том что ранее было 13,5—15,5%. Это 
означает, что теперь регулятор не ис-
ключает, что ставка останется на уровне 
16% до конца года.  

Ещё одно важное изменение — это 
прогноз по инфляции. Теперь ЦБ ожи-
дает, что инфляция по итогам 2024 года 
составит 4,3—4,8%. Напомним, что ранее 
регулятор надеялся увидеть годовую ин-
фляцию за 2024 год в диапазоне 4—
4,5%, то есть примерно на уровне целе-
вого ориентира 4%. Правда, никто, кроме 
самого ЦБ, в это не верил. Теперь и ЦБ 
наконец-то признал очевидное (хотя и 
не до конца: скорее всего, инфляция в 
итоге окажется ещё выше).  

А поскольку инфляция в 2024 году не 
вернётся к целевому уровню, то жёсткая 
борьба с ней продолжится и на следую-
щий год: прогнозируемый диапазон 
ключевой ставки на 2025 год в апрель-
ском прогнозе сдвинут вверх на 2 про-
центных пункта (п.п.) — с ожидавшихся 
ранее 8—10% до 10—12%, то есть боль-
шую часть следующего года ключевая 
ставка останется двузначной. 

Более того, жёсткость ЦБ дополни-

тельно подтверждается в опубликован-
ном на днях «Резюме обсуждения 
ключевой ставки» по итогам апрельско-
го заседания (этот документ публикуется 
с двухнедельной задержкой). Оказалось, 
что на апрельском заседании предметно 
обсуждались два варианта решения: со-
хранение ставки на уровне 16% и повы-
шение ставки на 1 п.п. до 17%. В итоге 
остановились на первом варианте, но 
решили дать жёсткий сигнал по даль-
нейшей траектории ставки. 

В указанном документе была ещё одна 
примечательная формулировка: «Боль-
шинство участников согласились, что 
новые проинфляционные сюрпризы со 
стороны экономической активности 
требуют дополнительного ужесточения 
денежно-кредитных условий». О каких 
«сюрпризах» здесь идёт речь? 

Основной проинфляционный фактор 
— дефицит кадров и рекордно низкая 
безработица. Это никакой не сюрприз; 
такая ситуация понятна, она продолжа-
ется уже много месяцев и всё более усу-
губляется. Пожалуй, главный сюрприз — 
это сохранение высокого потребитель-
ского спроса и высоких темпов роста 
потребительского кредитования. При-
ведём несколько цифр, иллюстрирую-
щих ситуацию.  

Что касается потребительского спроса, 
то, несмотря на жёсткую денежно-кре-
дитную политику (ДКП), он продолжает 
расти. Так, по оценке «СберИндекса», в 
марте этого года реальный прирост по-
требительских трат с учётом сезонности 
составил 0,7% (в феврале было 0,5%). 
Оценки аналитиков Сбера свидетель-
ствуют, что среднемесячные темпы при-
роста потребления с учётом сезонности 
в четвёртом квартале 2023 года состав-
ляли 0,1%, а в первом квартале этого го-
да они выросли до 1,2%.  

И это уже не восстановительный рост 
после кризисного провала, так как про-
вал потребления, связанный с началом 
СВО, уже преодолён. Так, по расчётам 
экономиста Павла Рябова на основе дан-
ных Росстата, в феврале 2024 года роз-
ничные продажи в реальном выражении 
оказались на 2,7% выше, чем в феврале 

2022 года, а услуги превысили уровень 
февраля 2022 года аж на 9,2% в реальном 
выражении!  

С потребкредитованием тоже всё не-
понятно: несмотря на высокие ставки 
(которые любому здравомыслящему че-
ловеку кажутся запретительными), оно 
ускоряется! Повышение ключевой став-
ки во второй половине прошлого года 
привело к тому, что темпы роста по-
требкредитования к ноябрю снизились 
до уровня ниже 1% в месяц, но в марте 
произошёл резкий скачок — до 2% за 
месяц (в феврале было 0,9%).  

Частично это может объясняться тем, 
что люди предпочитают платить за по-
купки по кредитным картам и пользо-
ваться беспроцентным периодом, храня 
при этом свои средства на депозитах, но 
полностью взлёт темпов потребкреди-
тования это не объясняет. Так, в частно-
сти, ускоряется рост автокредитования 
— несмотря на высокие ставки. 

Корпоративные кредиты, кстати, тоже 
растут — на фоне высокого уровня оп-
тимизма предприятий в отношении 
своих перспектив.  

Вот этот рост темпов кредитования в 
начале нынешнего года и стал главным 
сюрпризом и для ЦБ, и для всех анали-
тиков. То есть жёсткая ДКП почему-то 
здесь не работает (она работает только в 
аспекте сбережений: объём депозитов 
после повышения ставки заметно вы-
рос). Поэтому-то ЦБ опять вернулся к 
обсуждению повышения ключевой став-
ки, хотя ранее он давал сигнал, что пик 
ставок уже достигнут.  

Актуальность вопроса о возможном 
ужесточении ДКП подтвердилась, когда 
на минувшей неделе были опубликова-
ны данные по инфляции за апрель. По 
данным Росстата, рост индекса потре-
бительских цен (ИПЦ) в апреле составил 
0,5% в месячном выражении (то есть к 
предыдущему месяцу). Это выше, чем 
следовало из недельных оценок (0,42%), 
и выше, чем в марте (0,39%). В годовом 
пересчёте со снятой сезонностью 
апрельский рост цен даёт 5,4% (по оцен-
кам экономистов ТГ-канала MMI), при 
том что в марте было 5,1%. 

Ещё более тревожно выглядит дина-
мика базовой инфляции, которая в Рос-
сии определяется как инфляция без пло-
доовощной продукции, топлива и регу-
лируемых тарифов. В апреле индекс ба-
зовой инфляции подскочил до 0,71% в 
месячном выражении, что в годовом 
пересчёте со снятой сезонностью соот-
ветствует 8,1%. Для сравнения: в марте 
индекс базовой инфляции в месячном 
выражении составил 0,6%, в феврале — 
0,54%.  

В мае инфляционное давление про-
должает усиливаться: за первые 13 дней 
рост ИПЦ составил 0,27%. Так что по 
итогам месяца он, скорее всего, значи-
тельно превысит апрельское значение и 
составит 0,6—0,7%, что в годовом пере-
счёте со снятой сезонностью может пре-
высить 10%.  

Кстати, и инфляционные ожидания 
населения после нескольких месяцев 
снижения опять пошли в рост. Так, по 
опросу населения, проведённому агент-
ством «инФОМ» для ЦБ в начале мая, 
медианная оценка инфляции, ожидае-
мой в следующие 12 месяцев, выросла с 
11 до 11,7%; оценка наблюдаемой ин-
фляции тоже подросла.  

Если такая динамика инфляции и ин-
фляционных ожиданий сохранится, то 
ни о каком снижении процентных ста-
вок в ближайшие месяцы речи быть не 
может (ранее аналитики ожидали, что 
первое снижение может произойти уже 
в июле или, самое позднее, в сентябре). 
Высокие ставки с нами надолго! Более 
того, ключевая ставка даже может быть 
повышена уже на июньском заседании 
регулятора.  

В этой ситуации особую важность 
приобретает вопрос поддержки прио-
ритетных отраслей промышленности и 
проектов импортозамещения. На эту те-
му в последние месяцы мы слышим не-
мало слов (вот и в новом «майском ука-
зе» много сказано на эту тему), но прак-
тические дела при этом оказываются 
гораздо скромнее. Посмотрим, что будет 
на этот раз. 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

Ставка снижаться не будет

Наша редакция уже 
неоднократно сообща-
ла, что с весны 2022 го-
да калужские автозаво-
ды, производящие раз-
личные иностранные 
марки машин, переживают сложные времена. 
На предприятиях сменились собственники и 
названия, произошло значительное сокраще-
ние производства и увольнение части со-
трудников, заводы находились в простое. 

 

Однако в последнее время наметились не-
которые положительные тенденции. В 

частности, стало известно, что компания «Ав-
томобильные технологии» на калужском за-
воде «ПСМА Рус» возобновила серийное про-
изводство французского кроссовера «Ситроен» 
— Citroёn C5 Aircross. 

По словам руководства компании, это стало 
возможным прежде всего потому, что боль-
шинство сотрудников не уволились во время 
простоя. И теперь они работают на тех же ли-
ниях, но с другим изделием. К тому же калуж-
ские производители смогли организовать по-
ставки комплектующих из Китая и других дру-
жественных стран.  

Интересно, что компания не намерена из-
менять название машины или придумывать 
для неё какой-то новый бренд. Это по-преж-
нему полноценный среднеразмерный преми-
альный кроссовер Citroёn. Хотя, судя по всему, 
разрешения у Франции на выпуск «Ситроена» 
никто не спрашивал.  

При этом руководство российского произво-
дителя утверждает, что компания абсолютно 
не боится каких-либо санкций. И в случае по-
падания в «чёрные» списки у неё имеются 
различные запасные планы действий. Массо-
вым производство пока делать не планируют 
из-за достаточно высокой цены данного авто-
мобиля: кроссовер в России будет продаваться 
за 4299000 рублей. 

«В компании «Автомобильные технологии» 
подчеркнули, что они рассчитывают не толь-
ко на частных клиентов, но и на корпоратив-
ных заказчиков. Ранее Citroën C5 Aircross, к 
примеру, был включён в перечень отече-
ственных автомобилей, которые рекомендо-
ваны для приоритетного использования гос-
служащими в служебных целях», — говорится 
в сообщении специализированного портала 
Autonews. 

Напомним, что в Калуге недавно перезапу-
стили бывший завод Volvo, где теперь выпус-
кают отечественные грузовики Ural Next. Также 
калужские власти пообещали в первом полу-
годии запустить и бывший завод Volkswagen. 

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Калуга.

Калужский «Ситроен» 
продолжает работу
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АНТИСОВЕТЧИНА

ТЕГЕРАН. Верховный руководитель 
Ирана аятолла Али Хаменеи объявил в 
стране пятидневный траур в связи с ги-
белью в авиакатастрофе президента 
Исламской Республики Эбрахима Раи-
си. Жертвами крушения вертолёта ста-
ли все находившиеся на борту, в том 
числе глава МИД Ирана Хосейн Амир 
Абдоллахиян. Временно исполнять обя-
занности президента будет первый ви-
це-президент страны Мохсен Мансури, 
выборы нового главы государства 
должны состояться в течение 50 дней.   

 
ХЕЛЬСИНКИ. В Финляндии всту-

пили в силу изменения в закон, лими-
тирующие право на забастовки. От-
ныне они не могут продолжаться 
дольше суток, а другие акции проте-
ста  — более 2 недель. Кроме того, 
правительство серьёзно 
ограничило  так называемые стачки 
солидарности, то есть все акции в 
поддержку протестующих. Штрафы за 
незаконные забастовки увеличились 
с 37400 евро до 150000 евро. При 
этом денежное взыскание теперь гро-
зит и отдельному работнику, уча-
ствующему в незаконной стачке, не-
смотря на то что организатором вы-
ступает профсоюз. Персональный 
штраф может составить 200 евро. 

ЛОНДОН. Глава минобороны Со-
единённого Королевства Грант Шэппс в 
интервью британской газете «Теле-
граф»  исключил необходимость от-
правки войск НАТО на Украину. Однако, 
по его словам, Западу нужно убедиться 
в том, что ВСУ хорошо обучены и имеют 
доступ ко всему, в чём нуждаются. 

 
МАДРИД — БУЭНОС-АЙРЕС. Ис-

пания отозвала своего посла в Арген-
тине после того, как аргентинский пре-
зидент Хавьер Милей обвинил жену 
премьера Испании Педро Санчеса Бе-
гунью Гомес в коррумпированности. 
Как заявил глава МИД королевства 
Хосе Мануэль Альбарес, высказывания 
лидера Аргентины в контексте дипот-
ношений недопустимы и нарушают 
базовые правила сосуществования го-
сударств. Выступая на мероприятии 
«Европа Вива 24», Милей отметил, 
что политика социализма ведёт к 
«рабству или смерти», а затем обвинил 
в коррумпированности главу испан-
ского правительства и его супругу. 
«Если у Педро Санчеса коррумпиро-
ванная жена, он также становится 
грязным», — поведал аргентинский 
президент. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

Сергей Май — известная 
в сфере сельского хо-
зяйства Могилёвской 

области личность. Он тради-
ционно входит в число пере-
довиков, показывая значи-
мые для всего региона ре-
зультаты на уборке урожая. 
Его отец — комбайнёр с более 
чем 40-летним стажем, кото-
рый также задавал тон убо-
рочной для всей области. Сер-
гей с детства восхищался ус-
пехами отца и не мог себе 
позволить относиться к рабо-
те менее ответственно. На-
ступил сезон — с ним можно 
встретиться только в поле: де-
ло хлебороба нелёгкое, но 
Сергею оно по душе. 

«В хозяйстве я с 2007 года, 
ещё ребёнком катался на ком-
байне вместе с отцом, и мне 
это очень нравилось, — вспо-
минает он. — Своей профес-
сией болею до сих пор — не 
разочаровался в выбранном 
трудовом пути. Сейчас не 
только управляю техникой, но 
и ремонтирую машины, ведь 
ко всему нужен хозяйский 
подход. Интересно, что сразу 
пришёл в хозяйство на долж-
ность слесаря и уже потом 
стал трактористом. Хотелось 

расти и совершенствоваться, 
со временем стали появлять-
ся первые результаты и на-
грады. Конечно, такое при-
знание всегда приятно. Быва-
ет, что по фото в газете 
узнают люди, про меня как 
про передовика часто пишут 
в уборочную страду. Да и фа-
милия у нас редкая и необыч-
ная, она ассоциируется со 
словом «труд» — можно ска-
зать, трудовая». 

На вопрос, как добиться вы-
соких результатов в работе, 
Сергей Май скромно отвеча-
ет: нужно усердно трудиться. 
К слову: достойный пример 
ответственного отношения к 
выбранному делу передовик 
показывает своим детям. В 
семье подрастают трое ребя-
тишек — два мальчика-погод-
ки восьми и девяти лет и че-
тырёхлетняя дочка. Профес-
сией отца интересуются ре-
гулярно, всегда просят взять 
с собой на работу или пока-
тать на комбайне. Любящий 
папа уверен: кто-нибудь из 
них обязательно свяжет буду-
щую профессию с сельским 
хозяйством и сядет за штур-
вал комбайна, продолжив 
трудовую династию. 

«До сих пор работает в хо-
зяйстве и мой дядя, раньше 
также трудились отец и брат, 
— отмечает Сергей Май. — 
Конечно, когда вместе не 
только дома, но и на работе, 
— это очень хорошо, ведь все-
гда знаешь, что родной чело-
век подскажет и поможет в 
любом вопросе и словом, и 
делом. Имея такой опыт за 
плечами, учим и молодёжь, 
которая только приходит в 
сельское хозяйство. По-
ясняем: ко всему нужно под-
ходить с головой. Важно по-
нимание, что такое техника 
— не получится просто так 
сесть за штурвал комбайна и 
выдать отличный результат. 
Второй момент — это жела-
ние работать, без которого 
также нельзя добиться успеха. 
А ещё нужно любить свою 
землю, по-другому никак». 

Больше всего Сергею нра-
вится уборочная. Тем более в 
этот период времени по-
является профессиональный 
азарт — намолотить как мож-
но больше зерна, побить свой 
собственный рекорд и от кол-
лег не отстать. 

«Если есть голова и руки, в 
сельском хозяйстве можно за-

работать хорошие деньги, — 
улыбаясь, поясняет он. — А 
ещё нужно не лениться: мо-
тивация тоже делает своё де-
ло. На эту посевную большие 
планы, буду стремиться в ра-
боте к лучшему — опускать 
высокую планку стыдно. По-
этому даже праздники буду 
проводить на полях. Супруга 
относится с пониманием и 
всегда ждёт дома с добрым 
словом и вкусным ужином на 
столе». 

Отец передовика, хотя и 
вышел на пенсию и отошёл 
от дел в своём хозяйстве, до 
сих пор интересуется успеха-
ми сына: постоянно спраши-
вает о работе. Словом, вся се-
мья болеет своей профессией 
— наверное, поэтому и есть 
результат в труде. 

«В сельское хозяйство по-
шёл вслед за двумя братьями 
— уже почти 30 лет тружусь 
на одном месте сразу после 
армии, — делится Александр 
Май, дядя Сергея. — Дети тоже 
работали в сельском хозяй-
стве, но потом изменили свой 
профессиональный путь. На-
чинал с должности механиза-
тора, с тех пор она не поменя-
лась. На комбайне отработал 
четверть века, сейчас тружусь 
на погрузчике. Успехов и до-
стижений за три десятилетия 
было много — почётные гра-
моты, благодарности, занесе-
ние на Доску почёта. При же-
лании в любой профессии 
можно достичь успехов». 

По словам Александра Мая, 
чтобы была отдача и в виде 
финансовой составляющей, и 
в плане самореализации нуж-

но руководствоваться очень 
простым правилом — добро-
совестно трудиться. 

«Такую мудрость передаю 
более молодым коллегам, а 
также нацеливаю, чтобы они 
были терпеливыми на пути к 
успеху, ведь не всё в жизни 
даётся сразу, — подчёркивает 
он. — Со временем сельское 
хозяйство у нас изменилось 
только к лучшему: увеличи-
лись зарплаты, существенно 
шагнула вперёд техника — 
стала более мощной и про-
дуктивной. И это тоже только 
в помощь человеку труда». 

В семье Май не сидят без 
дела ни на работе, ни дома. 
Например, у Александра в 
личном хозяйстве около 50 
соток земли, которую нужно 
своевременно обработать. 
Растят зерно и картофель, а 
также другие привычные для 
белорусских широт культуры. 
Поэтому отдых — понятие от-
носительное: для кого-то и 
грядку вскопать на своём ого-
роде после жаркого дня на 
поле — тоже своеобразная пе-
редышка. 

«Трудолюбие у нас пере-
даётся из поколения в поко-
ление. Родители работали в 
колхозе (отец — животно-
вод, мать — доярка), нас вос-
питывали с пониманием то-
го, что прежде всего нужно 
добросовестно трудиться. 
Эти понятия мы прививали 
своим детям», — добавил 
Александр Май. 

 
Юлия ЕВМЕНЬКОВА. 

Фото  
Олега ФОЙНИЦКОГО. 

«Фамилия у нас трудовая…»
Династия Май — одна из самых узнаваемых в Могилёвском районе одно-

имённой области Белоруссии. Она дала как минимум три поколения передови-
ков, которые посвятили свою профессиональную деятельность сельскому хо-
зяйству. Каждый на своём месте приносил пользу и делал всё возможное, 
чтобы родное предприятие и малая родина развивались. Родоначальником ди-
настии стала Евгения Петровна Май, которая с юности работала дояркой. Её 
имя внесено в районную Книгу трудовой славы, а опыт и заслуги стали 
хорошим фундаментом для профессионального роста последующих поколений. 
Корреспонденты БЕЛТА заехали в гости к сыну и внуку ветерана труда в ЗАО 
«Серволюкс Агро», чтобы расспросить их о нынешних успехах.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Несмотря на то, что пра-
вящая сейчас в ФРГ коалиция 
больше напоминает полити-
ческое болото, чем официаль-
ную власть, действующий 
канцлер Олаф Шольц уже объ-
явил о намерении бороться 
после выборов в бундестаг осе-
нью 2025 года за сохранение 
своего поста на второй срок. 

 

В  интервью журналу «Штерн» 
канцлер, в частности, отметил, 
что его не смущают сегодняш-

ние рекордно низкие рейтинги коа-
лиционных партий. Эксперты пола-
гают, что Шольц намерен сделать 
ставку на свою внешнеполитиче-
скую деятельность, а также на не-
обходимость сохранить лидерство 
социал-демократов внутри правя-
щей ныне коалиции и после выборов 
2025 года. В том же интервью поли-
тик выразил уверенность, что пра-
вящая коалиция (социал-демократы, 
«Зелёные» и свободные демократы) 
не распадётся, несмотря на наличие 
ряда разногласий. 

В связи с этим стоит конкретизиро-
вать, что с 2023 года рейтинги входя-
щих в правящую коалицию партий 
действительно просели до рекордно 
низких уровней. Так, в конце января 
результаты опроса социологического 
института INSA показали: рейтинг 
СДПГ снизился до отметки 13% — худ-
шего показателя за время нахождения 
партии Шольца у власти. И хотя впо-
следствии СДПГ удалось несколько 
восстановить свои позиции, уровень 

её поддержки так и не вернулся к по-
казателям 2021 года. 

По данным опросов общественного 
мнения в ФРГ на 15 мая этого года, за 
СДПГ готовы проголосовать 16% из-
бирателей, за «Зелёных» — 14%, а за 
свободных демократов — всего 4%. 
Всех их опережают «Альтернатива для 
Германии» (АдГ) с 19% и блок 
ХДС/ХСС с 30%. Основываясь на этом, 
эксперты отмечают, что на сегодняш-
ний день формирование новой пра-
вящей коалиции из числа находя-
щихся сейчас у власти партий было 
бы просто невозможно. 

На чём же тогда зиждутся планы 
Шольца и даже его уверенность в воз-
можности грядущей победы на выбо-
рах? В первую очередь — на неизмен-
ности внешнеполитического курса 
Германии независимо от того, кто из 
традиционных партий придёт к вла-
сти после выборов. Это, в свою оче-
редь, исключает победу на них таких 
политических сил, как АдГ, «Союз Са-
ры Вагенкнехт» или «Левой партии», 
что вполне соответствует общеевро-
пейскому внешнеполитическому кур-
су сегодняшнего дня. 

Дело в том, что такой курс в Европе 
формируется во многом в связи с си-
туацией вокруг Украины. Политиче-

ский истеблишмент будет опасаться 
резкой смены главы правительства, 
так как это может поставить под угро-
зу сложившиеся процессы и сотруд-
ничество. Например, в Европе очень 
опасаются возвращения к власти в 
США Дональда Трампа, что повлияет 
на степень американского участия в 
НАТО. Это также и аргумент в пользу 
переизбрания Олафа Шольца и сохра-
нения политического аппарата ФРГ 
примерно в том же составе, в котором 
он существует сейчас. 

Конечно, «новая оппозиция» полу-
чит на выборах 2025 года больше го-
лосов, но вряд ли сможет серьёзно 
ослабить позиции более «систем-
ных» политических сил, несмотря на 
то, что и АдГ, и «Союз Сары Вагенк-
нехт» выступают за быстрое разре-
шение ситуации вокруг Украины и 
считают, что затяжка конфликта не-
гативно скажется на внутриэконо-
мической ситуации в ФРГ. Такая по-
зиция находит отклик у многих из-
бирателей, что, безусловно, отразит-
ся на уровне их поддержки на выбо-
рах. Однако нынешняя власть ещё 
не настолько слаба, чтобы уступить 
им лидерство. 

Текущий баланс сил, вероятнее все-
го, будет сохранён в той или иной 

форме, вполне возможно, что с уча-
стием самой популярной сейчас у из-
бирателей политической силы — 
ХДС/ХСС. Так что, несмотря на паде-
ние «коалиционных рейтингов» и лич-
ного рейтинга Шольца (напомним, что 
сейчас его деятельность на посту канц-
лера не нравится почти 70% немцев), 
шансы на переизбрание у него, как ни 
странно на первый взгляд, есть. 

Впрочем, в истории Германии по-
добный прецедент уже имеется, при-
чём весьма недавний. Ту же Ангелу 
Меркель часто и сильно критиковали 
во время её правления, которое тем 
не менее продолжалось очень долго. 
А теперь немцы вспоминают «фрау 
канцлерин» с позитивом. Что же ка-
сается Шольца и его деятельности, 
то сейчас политическая конъюнктура 
вокруг действующего канцлера скла-
дывается не в пользу каких-то за-
метных подвижек или перемен. 
Власть в стране попросту увязла в 
настоящем политическом болоте, 
выбраться из которого быстро не по-
лучится ни у кого из реальных пре-
тендентов на пост главы кабинета 
министров. А это — ещё один козырь 
в пользу намерений Шольца. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Канцлер Шольц мечтает 
о втором сроке 

О  том, что социалисти-
ческая эпоха осталась 
в прошлом и якобы 

больше никогда не вернётся, 
чиновники и пропагандисты 
постсоветских государств 
твердят с завидным посто-
янством. Однако целый ряд 
признаков говорит об обрат-
ном. Буржуазные режимы не 
только не уверены в прочно-
сти своего положения, но и 
страшатся возвращения 
«призрака коммунизма» — 
возвращения с неизбежным 
возмездием.  

На это, в частности, указы-
вает непрекращающаяся вой-
на с историей. Не демонстри-
руя даже скромных успехов в 
развитии своих стран, совре-
менные элиты пытаются вы-
травить саму память о време-
нах, когда благосостояние жи-
телей стабильно росло, а эко-
номическими и культурными 
благами могли пользоваться 
все без исключения. В конце 
апреля государственное агент-
ство по делам госслужбы и 
местного самоуправления 
Киргизии опубликовало зако-
нопроект о переименовании 
населённых пунктов пяти 
областей. Среди них сёла 50 
лет Киргизии, им. Чапаева, им. 
Кирова. Также в список 
включены населённые пункты, 
основанные русскими и укра-
инскими переселенцами в 
конце XIX — начале XX веков. 
Это Покровка, Новомихайлов-
ка, Военно-Антоновка, Горная 
Серафимовка. Своё решение 
чиновники обосновывают 
«укреплением национальной 
идеологии» и «возвращением 
широко известных в прошлом 
и настоящем наименований». 
Судя по предлагаемой замене, 
национальную идеологию 
укрепят названия в честь ле-
гендарных и полулегендарных 
предводителей киргизских 
племён — таких как Семетей, 
Кебек-бий и т.д.  

Власти Киргизии далеко не 
оригинальны в своём раже. 
Точно такой же процесс, при-
чём с гораздо большим раз-
махом, происходит в сосед-
нем Казахстане. Совсем не-
давно там, к примеру, было 
решено переименовать ряд 
населённых пунктов в Кара-
гандинской области. «Идео-
логически устаревшими» объ-
явлены сёла Комсомольское, 
Чапаево, Тельманское, Звёзд-
ное и т.д. В посёлке Шалгинск 
Улытауской области, где в со-
ветское время были открыты 
месторождения урановых и 
железно-марганцевых руд, 
переименованы улицы Карла 
Маркса и Фрунзе. Теперь они 
будут называться, соответ-
ственно, Казына («сокрови-
ще») и Байконыс («богатое 
стойбище»). А в Алма-Ате 
улица Гагарина переимено-
вана в честь оперного певца 
Ермека Серкебаева.  

Но, как и в Киргизии, чаще 
в ход идут имена фигур далё-
кого прошлого. Это целена-
правленная политика руко-
водства страны. Например, в 
этом году в Казахстане на го-
сударственном уровне празд-
нуется 800-летие образования 
Улуса Джучи, или Золотой Ор-
ды — части Монгольской им-
перии, переданной Чингисха-
ном своему старшему сыну. 
Власти республики называют 
это средневековое образова-
ние истоком казахской госу-
дарственности. «Улус Джучи 

занимает значимое место в 
традиции государственности 
Казахстана, потому что про-
шлое, настоящее и будущее 
нашей страны тесно перепле-
тены с его историческим на-
следием. Важно, чтобы вос-
приятие Золотой Орды в ми-
ре было неразрывно связано 
именно с Казахстаном», — за-
явил недавно президент Ка-
сым-Жомарт Токаев.  

Смогут ли руководители 
республики на примере дея-
телей восьмисотлетней дав-
ности воспитать подрастаю-
щее поколение и вдохновить 
его на «служение отечеству»? 
Большой вопрос. Но, похоже, 
элитам это и неважно. Для 
них главное — затмить совет-
ское прошлое, а какими спо-
собами — дело десятое.  

 

Е щё один проверенный 
веками способ уходить 
от ответственности — 

разжигать межнациональную 
вражду. В центральноазиат-
ских республиках это выра-
жается в сужении сферы при-
менения русского языка и 
притеснении русскоговоря-
щих граждан. Хотя в Консти-
туции Казахстана чёрным по 
белому указано, что русский 
язык наравне с казахским 
официально употребляется в 
государственных организа-
циях и органах местного са-
моуправления, власти посту-
пают иначе. В одобренном 
недавно парламентом зако-
нопроекте «О масс-медиа» со-
держится требование, чтобы 
уже со следующего года 55 
процентов теле- и радиопро-
грамм были исключительно 
на казахском языке. В 2027 
году эта планка увеличится 
до 60 процентов. Ретрансля-
ция иностранных каналов в 
еженедельном объёме веща-
ния сократится сначала до 20, 
а затем до 10 процентов.  

Всё громче призывы к пол-
ному переводу делопроизвод-
ства на казахский язык. На-
пример, депутат от правящей 
партии «Аманат» Руслан За-
итов заявляет, что через два-
три года русский язык поте-
ряет статус официального. «Я 
искренне верю в это», — при-
знаётся он, попутно выдвигая 
дискриминационные ини-
циативы. Например, о сокра-
щении преподавания русско-
го языка в школах. Ряд пред-
ложений Заитова и его еди-
номышленников уже претво-
рены в жизнь. С этого года 
обязательное тестирование 
на знание казахского языка 
должны сдавать поступаю-
щие в магистратуру и докто-
рантуру студенты, включён-
ные в кадровый резерв госу-
дарственной службы сотруд-
ники и другие категории.  

Показать, «кто в доме хо-
зяин», призваны публичные 
судебные процессы над жи-
телями, обвиняемыми в раз-
жигании межнациональной 
розни. Межрайонный суд по 
уголовным делам Астаны 
приговорил к четырём годам 
тюремного заключения 60-
летнюю Наталью Свириден-
ко. Как утверждает следствие, 
во время прямой трансляции 
в социальной сети «ТикТок» 
она «стала демонстративно 
оскорблять, унижать честь и 
достоинство лиц казахской 
национальности». Данные 
высказывания якобы «яв-
ляются социально опасными, 

влекущими политические и 
социальные риски в части де-
стабилизации социально-по-
литической ситуации в стра-
не и возникновения нацио-
нальной розни и вражды, в 
том числе насильственного 
характера».  

Схожие обвинения были вы-
двинуты против жительницы 
Алма-Аты Элины Лю. В той же 
соцсети на неё набросился 
один из подписчиков. Исполь-
зуя нецензурные выражения, 
он потребовал разговаривать 
исключительно на казахском 
языке. Но к ответственности в 
итоге был привлечён не этот 
хам, а сама женщина. По вер-
сии следствия, в ответных вы-
сказываниях она допустила 
«нетерпимость к лицам казах-
ской национальности» и «пре-
небрежительную оценку ка-
захской нации по языковому 
признаку». Вердикт суда — два 
года колонии.  

Таких приговоров стано-
вится всё больше, причём 
предвзятость власти видна 
невооружённым глазом. Куда 
более многочисленные напад-
ки на русскоязычных жителей 
ими игнорируются, хотя речь 
идёт не только о словесных 
оскорблениях. Например, чи-
новники закрывают глаза на 
такое уродливое явление, как 
«языковые патрули». 

Как и в случае с переиме-
нованиями, власти Киргизии 
подражают казахстанским 
коллегам. Принятый в про-
шлом году конституционный 
закон «О государственном 
языке» вводит обязательное 
использование киргизского 
языка в деятельности госор-
ганов, предприятий и учреж-
дений всех форм собственно-
сти, в делопроизводстве, сфе-
рах образования, науки, куль-
туры, обслуживания населе-
ния и т.д. При этом, напом-
ним, русский язык по Кон-
ституции республики также 
имеет статус официального. 

Но и этого некоторым «го-
рячим головам» показалось 
мало. Спикер парламента 
Нурлан Шакиев потребовал 
оставить доступ только к кир-
гизоязычным интернет-сай-
там. «Дети произносят свои 
первые слова на русском, по-
тому что в телефоне смотрят 
на Ютьюб или на других плат-
формах мультфильмы на рус-
ском языке и поэтому начи-
нают говорить на русском, а 
не на киргизском. Киргизский 
язык начинает исчезать. По-
этому исполнительная 
власть, вам задание: все 
мультфильмы надо в ближай-
шее время перевести на кир-
гизский язык. Если понадо-
бится, то отключить доступ к 
контенту на русском, англий-
ском и других языках, кото-
рый смотрят дети. Все их надо 
блокировать, иначе киргиз-
ский язык исчезнет», — за-
явил он.  

Высшая власть в лице пре-
зидента поспешила уточнить, 
что это «личное мнение» спи-
кера, вот только наказывать 
автора провокационных вы-
сказываний никто не стал. 
Между тем это далеко не пер-
вая инициатива Шакиева по-
добного рода. К примеру, он 
требовал переименовать рай-
оны Бишкека (Ленинский, Ок-
тябрьский, Первомайский, 
Свердловский), а также был 
соавтором законопроекта, 
предлагающего реабилитиро-
вать всех осуждённых в со-
ветский период истории. Это 
значит, что языковые и исто-
рические диверсии в постсо-
ветских республиках будут 
продолжаться. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 

Тянут 
в средневековье
Проигрывая в негласном соревновании советскому 

прошлому, власти центральноазиатских республик 
идут на вероломство и пытаются опорочить «со-
перника». Переименование населённых пунктов и 
улиц, поставленное на поток в Казахстане, теперь 
охватило Киргизию. Ещё одним инструментом от-
влечения внимания граждан от насущных проблем 
являются «языковые» спекуляции. 

Компания Vietnam Re-
port совместно с газетой 
VietNamNet провела цере-
монию объявления списка 
500 самых быстрорасту-
щих предприятий СРВ 
(FAST500), а также топ-5 
и топ-10 компаний, зани-
мающихся недвижимос-
тью, строительством и 
производством стройма-
териалов, в 2024 году. 

 

Список FAST500 объявляет-
ся уже 14-й год подряд. 

Цель мероприятия — отме-
тить выдающиеся достижения 
и огромные усилия страны в 
последние сложные времена. 

Рейтинг составлялся на ос-
нове нескольких критериев, 
включая совокупные годовые 
темпы роста, общие активы, 
собственный капитал, при-
быль до налогообложения и 
репутацию в СМИ. 

Отмеченные компании яв-
ляются ключевыми игроками 
в сфере строительства и не-
движимости. Они добились 
значительных успехов в пре-
доставлении продуктов кли-
ентам, завоевали впечатляю-
щую репутацию среди обще-
ственности и инвесторов, 
продемонстрировали высо-
кую устойчивость, обладая 
стабильными финансовыми 
возможностями и способ-

ностью адаптации в сложных 
рыночных условиях. 

Генеральный директор ком-
пании Vietnam Report JSC Ву 
Данг Винь отметил, что в по-
следнее время, столкнувшись 
с натиском «встречных вет-
ров», производство и деловая 
активность вьетнамских 
предприятий несколько за-
медлились из-за ослабления 
общего спроса как на внут-
реннем, так и на мировом 
рынке. 

По данным исследования 
Vietnam Report, до 51,7% и 
46,7% опрошенных компаний 
заявили, что в 2023 году им не 
удалось достичь прошлогод-
них показателей выручки и 

прибыли, соответственно. До-
ля компаний, достигших и 
превысивших эти показатели, 
была ниже, чем в 2021—2022 
годах. Примечательно, что по-
казатели тех, у кого снизились 
доходы и прибыль, выросли 
почти вдвое, в 1,5 раза пре-
высив данные аналогичного 
периода 2021—2022 годов. 

Итак, несмотря на взлёты и 
падения в 2023 году, рынок 
недвижимости, строительства 
и строительных материалов 
постепенно приходит в себя, 
заключил Ву Данг Винь, под-
черкнув роль правительства и 
способность предприятий к 
гибкой адаптации. 

ВИА.

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

500 ключевых игроков

Экспорт товаров в Эстонии в марте 
нынешнего года сократился по 

сравнению с тем же периодом 2023-го 
на 16%, а импорт — на 15%. Об этом на 
днях проинформировал интернет-пор-
тал RuBaltic.Ru cо ссылкой на Эстонскую 
национальную телерадиовещательную 
компанию. 

Как сообщает Департамент статисти-
ки, товаров было экспортировано на 1,5 
млрд евро и импортировано на 1,7 млрд. 
Дефицит товарооборота составил 216 
млн евро, что на 14 млн меньше, чем го-
дом ранее. 

В марте 2024 года наибольший спад 
товарообмена наблюдался прежде всего 
с государствами Евросоюза — на 22%. 

Доля товаров эстонского производства 
от общего объёма экспорта за год уве-
личилась на четыре п.п. — до 68%. В го-
довом сравнении экспорт товаров эстон-
ского производства сократился на 11%. 

В числе самых крупных поставок из 
республики за рубеж — электрообору-
дование (15% от общего объёма экспор-
та), сельскохозяйственная продукция и 
продукты питания (13%), а также древе-
сина и изделия из неё (13%). 

Большая часть импорта приходилась 

на электрооборудование, сельскохозяй-
ственную продукцию и продукты пита-
ния (по 13% от общего объёма), а также 
транспортные средства (12%). 

Двадцать лет назад Эстония вместе с 
несколькими другими государствами 
Восточной и Южной Европы вошла в 
состав Евросоюза. Её социально-эконо-
мические показатели за эти два десяти-
летия выглядят не столь плохо, как, на-
пример, в Латвии и Литве. По крайней 
мере, численность населения республи-
ки падает не так быстро. Однако любые 
кризисы показывают: внешнее мало-
мальски относительное благополучие — 
всего лишь фасад, а на самом деле под 
эстонской экономикой не осталось фун-
дамента. 

Фото gremlincom.ru

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Фундамента-то нет
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Российской Федерации 

А лександр Александро-
вич Дейнека родился 
125 лет назад — 20 мая 

1899 года. Сын слесаря пара-
возного депо, он и сам 
сначала планировал пойти 
по стопам своего отца и даже 
мечтал в будущем стать ин-
женером. Однако художе-
ственный талант властно за-
являл о себе. И Дейнека по-
ступил в местную художе-
ственную студию. А в 1915 
году он был принят в Харь-
ковское художественное 
училище. Дейнека востор-
женно встретил Февраль-
скую, а затем и Октябрьскую 
революции. В 1919 году он 
был мобилизован в Красную 
Армию в качестве военного 
художника. Свои талант и 
навыки Дейнека использовал 
прежде всего в агитацион-
ных плакатах, призывавших 
рабочих к классовой борьбе. 

Позднее он был команди-
рован в Москву для совер-
шенствования своего про-
фессионального мастерства. 
В столице Дейнека поступил 
во Вхутемас (Высшие худо-
жественно-технические ма-
стерские), где его препода-
вателями были такие извест-
ные мастера, как Владимир 
Фаворский и Игнатий Ни-
винский. Учась во Вхутемасе, 
Дейнека увлёкся авангард-
ными течениями. Больше 
всего его заинтересовал ку-
бизм как направление, осо-

бенно отвечавшее его худо-
жественному дарованию и 
характеру промышленного 
производства. 

Первые крупные произве-
дения Дейнеки как раз и по-
священы изображению труда 
индустриальных рабочих. 
Так, в картине «Текстильщи-
цы» (1927) стройные фигуры 
работниц вписаны в геомет-
рически организованное 
пространство цеха. Они са-
мозабвенно погружены в 
свой труд. Но цветовая гам-
ма — свежая и светлая — пе-
редаёт ощущение радости и 
счастья от повседневного со-
зидательного труда. 

В начале 1930-х, когда 
страна постепенно поднима-
лась из разрухи после Граж-
данской войны, очень вос-
требованным оказался труд 
Дейнеки как плакатиста. 
Дейнека создаёт замечатель-
ные плакаты, призывающие 
советских людей к новым 
трудовым свершениям. Одна 
из самых выразительных ра-
бот Дейнеки той поры — пла-
кат «Механизируем Донбасс» 
(1930), построенный на энер-
гичных цветовых контрастах 
и мощном диагональном 
движении, направленном 
ввысь. Ещё один знамени-
тый плакат называется 
«Ударник, будь физкультур-
ником!» (1930). Он изобра-
жает рабочего у станка, а ря-
дом крупным планом тот же 

рабочий — стройный и мус-
кулистый — совершает мощ-
ные движения руками. 

Спортивная тема стано-
вится одной из ключевых в 
творчестве Дейнеки. Спорт 
для художника был симво-
лом товарищества, состяза-
тельности, честной борьбы и 
устремлённости ко всё боль-
шим и большим высотам. В 
жизни самого Александра 
Дейнеки спорт играл важную 
роль. На «Автопортрете» 
1948 года он демонстрирует 
свою идеальную осанку и 
сильное мускулистое тело, а 
его взгляд излучает спокой-
ствие и уверенность в себе. 

Художник часто посещал 
стадионы, а во время спор-
тивных состязаний делал за-
рисовки и эскизы для своих 
будущих картин. Знаменитое 
полотно «Бег» (1934) привле-
кает виртуозным компози-
ционным мастерством. В 
этом произведении для под-
чёркивания своей мысли ху-

дожник использует приём об-
ратной перспективы. Спорт-
смены на заднем плане боль-
ше атлетов на переднем. Та-
ким образом художник все-
цело заполняет пространство 
полотна и как бы передаёт 
зрителю свою очарованность 
спортивной борьбой, её мас-
штабностью и величием. 

 

В  1934 году Дейнека по-
бывал в Крыму, где даже 
участвовал в трениро-

вочных полётах лётчиков. О 
своих впечатлениях во время 
этих полётов художник напи-
сал так: «Солнце над вами и 
под вами, в расплавленном 
бесконечном пространстве 
блеск моря. Воздух прозрачен 
и плотен, как стекло…» 

В 1935 году Дейнека побы-
вал в США, Италии и во 
Франции. В результате этих 
поездок Дейнека написал ряд 
картин, которые посвящены 
тяжёлой судьбе простых лю-
дей в обществе, где царит 

культ чистогана. Так, в кар-
тине «Парижанка» (1935) он 
показывает лицо молодой и 
красивой женщины. Но её 
печальный взгляд как бы по-
гружён вглубь себя и в свои 
тягостные раздумья. 

Во время своей поездки по 
Италии Дейнека увидел во-
очию произведения мону-
ментально-декоративного 
искусства, созданные масте-
рами Возрождения. Это дало 
толчок его собственной твор-
ческой мысли, нашедшей за-
тем воплощение в мозаич-
ных панно на строившихся 
станциях Московского мет-
рополитена. Во время работы 
над мозаиками для потолка 
станции «Маяковская» Дей-
нека даже спускался на соро-
каметровую глубину, чтобы 
соизмерить свои мозаики с 
архитектурными особенно-
стями этой станции. Дейнека 
также является автором мо-
заичных украшений станции 
метро «Новокузнецкая». 

Когда началась Великая 
Отечественная война, худож-
ник также не остался в сто-
роне от всенародной борьбы 
с жестоким и коварным вра-
гом. Чтобы создать правди-
вые и убедительные про-
изведения о войне, худож-
ник сам побывал на фронте, 
где, находясь в траншеях, он 
делал эскизы и зарисовки, 
на основе которых затем соз-
давал масштабные живопис-
ные произведения. 

Так возникло его знамени-
тое полотно «Оборона Сева-
стополя» (1942). Сражение 
советских воинов с фашиста-
ми художник трактует как 
противостояние сил света и 
тьмы. Одетые в белое моряки 
мужественно держат оборону 
против облачённых в гряз-
но-серую форму немцев. 
Действие разворачивается на 
фоне поднимающегося над 
морем огненного зарева. На 
первом плане одетый в белое 
матрос готовится метнуть в 
сторону врага связку гранат. 
Он стоит, широко, по-флот-
ски, расставив ноги. И стано-
вится ясно, что его дух несо-
крушим. Несмотря на лёгкое 
ранение, он будет биться до 
конца, так же как и все 
остальные советские воины, 
изображённые на картине. 

В 1943 году произошла ис-
торическая Сталинградская 

битва. Это событие нашло от-
ражение в картине «Сбитый 
ас» (1943). Изображённый на 
ней поверженный немецкий 
лётчик отвесно падает вниз 
из самолёта, бессмысленно 
держась за кольцо нерас-
крывшегося парашюта. Его 
гибель неотвратима так же, 
как и поражение всей фа-
шистской орды, вторгшейся 
на советскую землю. 

И совершенно иная по на-
строению картина «Раз-
долье», которая написана в 
1944 году, когда наша Победа 
уже была предрешена. Она 
изображает девушек в свет-
лой спортивной форме, кото-
рые взбегают вверх по при-
горку, как бы предвосхищая 
состояние всеобщего духов-
ного подъёма, охватившего 
советских людей в после-
военные годы.  

Ощущением радости и 
счастья проникнута и картина 
«Эстафета по кольцу «Б» 
(1947), показывающая сорев-
нование на Садовом кольце и 
тот энтузиазм, которым за-
хвачены и участники, и зри-
тели пробега. «Я работал над 
этой картиной с особым удо-
вольствием, — вспоминал впо-
следствии художник. — Это 
вполне конкретное место — 
Садовое кольцо, около улицы 
Чайковского». (Ныне — Новин-
ский бульвар. — Прим. авт.). 

В это же время Дейнека 
продолжает создавать про-
изведения, посвящённые са-
моотверженному труду со-
ветских людей, поднимав-
ших разрушенное войной 

народное хозяйство. Так, в 
картине «Донбасс» (1947) 
художник изображает двух 
женщин, которые переки-
дывают лопатами камен-
ный уголь, а чуть поодаль 
рабочие-мужчины перево-
зят заполненные углём ва-
гонетки. 

С начала 1950-х годов Дей-
нека создаёт масштабные 
произведения монументаль-
но-декоративного искусства. 
Вершиной творчества ху-
дожника в этом жанре стали 
мозаичные работы для 
Кремлёвского Дворца съез-
дов, за которые в 1964 году 
он был удостоен Ленинской 
премии. 

В 1963 году Дейнеке при-
своили звание народного 
художника СССР. А в 1969-м 
он был награждён орденом 
Ленина и Золотой Звездой 
Героя Социалистического 
Труда. Александр Алексан-
дрович Дейнека скончался 
12 июня 1969 года. Он яв-
ляется одним из самых вы-
дающихся представителей 
социалистического реализ-
ма и одним из крупней- 
ших мастеров мирового 
изобразительного искусства 
ХХ века. 

 
Владимир СОКОЛОВСКИЙ, 

член Ассоциации  
искусствоведов.

Люди Страны Советов в произведениях 

БЛИЗКО К СЕРДЦУ

Богата талантами Курская земля. На ней родились Михаил Щепкин, 
Афанасий Фет, Георгий Свиридов, имена которых вписаны в золотые 
страницы русской культуры. В Курске родился и Александр Дейнека — 
один из крупнейших мастеров отечественного искусства. Своё творче-
ство он всецело посвятил изображению жизни советских людей — 
строителей коммунизма, их самоотверженному труду и активному 
отдыху, будням и праздникам.

ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Александра Дейнеки

q «Оборона Севастополя». 

q «Эстафета по кольцу «Б».

11 ДНЕЙ КАЛЕНДАРЯ

21 мая 
— 105 лет со дня политической 

забастовки рабочих Сучанского 
угольного бассейна в Приморье 
под лозунгами: «Ни одной тонны 
угля Колчаку!», «Долой интервен-
цию!». 

— 105 лет назад в соответствии с 
положением ВЦИК было основано 
Государственное издательство 
РСФСР — первое крупное советское 
издательство. 

 
22 мая 

— 105 лет со дня выпуска воззва-
ния ЦК РКП(б) «На защиту Петро-
града!», связанного с угрозой на-
ступления белогвардейских войск ге-
нерала Н. Юденича на город в мае 
1919 года. 

— 110 лет со дня рождения Н.Ф. 
Макарова (1914—1988) — советского 
конструктора оружия, Героя Социа-
листического Труда. Разработчик пи-
столета ТКБ-429 (его имени), авиа-
ционной пушки, противотанковых 
управляемых ракетных комплексов 
«Фагот» и др. Лауреат Сталинской и 
Государственной премий СССР. 

 
23 мая 

— 100 лет со дня открытия XIII 
съезда РКП(б) (23—31 мая 1924 г.). 
Съезд призвал к ускоренному разви-
тию металлургии, к расширению го-
сударственной торговли и вытесне-
нию частника, к кооперированию 
крестьянства. 

— 110 лет со дня рождения К.Д. 
Бушуева (1914—1978) — советского 
учёного в области механики, Героя 
Социалистического Труда. Один из 
создателей космических аппаратов 
для исследования околоземного про-
странства («Восток», «Восход», «Со-
юз»). Возглавлял проект «Союз — 
Аполлон» (ЭПАС) с советской сторо-
ны (1973—1975). Лауреат Ленинской, 
Сталинской и Государственной пре-
мий СССР. 

 
24 мая 

— День славянской письменно-
сти и культуры. Приурочен к дню 
памяти создателей славянской азбуки 
(кириллицы) Кирилла и Мефодия. 

25 мая 
— 140 лет со дня рождения Жана 

Ришара Блока (1884—1947) — фран-
цузского писателя и общественного 
деятеля, члена Французской комму-
нистической партии (с 1921 г.). Участ-
ник международного объединения 
прогрессивных деятелей культуры 
вместе с А. Барбюсом, Б. Шоу, А. Фран-
сом и другими писателями, солидар-
ными в признании исторического 
значения Октябрьской революции. 
Был одним из создателей общества 
«Франция — СССР» (1945). 

— 105 лет со дня рождения Г.М. 
Мыльникова (1919—1979) — совет-
ского лётчика, подполковника, дважды 
Героя Советского Союза. В Великую 
Отечественную войну в штурмовой 
авиации совершил 223 боевых вылета. 

— 80 лет назад в фашистском за-
стенке были казнены руководите-
ли Рижской подпольной комсо-
мольской организации Имант Суд-
малис и Джемс Банкович. 

 
26 мая 

— 1921 г. — открылась Х Всероссий-
ская конференция РКП(б) (26—28 
мая). На ней были рассмотрены во-
просы экономической политики: 
продналога, кооперации, финансовой 
реформы; информация о 3-м конгрес-
се Коминтерна, о работе 4-го Всерос-
сийского съезда профсоюзов. Конфе-
ренция поставила задачу последова-
тельного проведения новой экономи-
ческой политики, правильного распре-
деления партийных сил; подчеркнула 
необходимость создания крупной про-
мышленности — базы социализма. 

 
27 мая 

— 1920 г. — образование Татар-
ской АССР. Ныне — Республика Та-
тарстан. 

— 95 лет назад в Москве, на Теат-
ральной площади, перед зданием Ма-
лого театра был открыт памятник 
великому русскому драматургу А.Н. 
Островскому работы скульптора 
Н.А. Андреева, заложенный в 1923 г. 
в честь столетия со дня рождения пи-
сателя. 

— 90 лет назад постановлением 
ЦИК в СССР было введено звание 
«Заслуженный мастер спорта». 

28 мая 
— 105 лет назад был открыт Пере-

славль-Залесский музей-заповедник. 
 

29 мая 
— 110 лет назад в Петербурге в га-

зете «Путь правды» (так тогда (1914) 
называлась большевистская «Прав-
да») появилось стихотворение 18-
летнего Сергея Есенина «Кузнец», 
ставшее началом революционной те-
матики в творчестве поэта. 

— 115 лет со дня рождения Янины 
Жеймо (1909—1987) — советской ак-
трисы, прославившейся главной ро-
лью в фильме «Золушка», вошедшем 
в нашу киноклассику. 

 
30 мая 

— 1923 г. — образование Бурят-Мон-
гольской АССР. С 1958 г. — Бурятская 
АССР. Теперь — Республика Бурятия. 

— 90 лет со дня рождения А.А. Лео-
нова (1934—2019) — советского кос-
монавта, дважды Героя Советского 
Союза. 18 марта 1965 г. первым в мире 
вышел в открытый космос. Участник 
первого в мире международного кос-
мического полёта «Союз» — «Аполлон» 
(15—21 июля 1975 г.) в качестве коман-
дира советского корабля «Союз-19», 
на котором были выполнены две сты-
ковки с кораблём «Аполлон» (США). 

 
31 мая 

— День подразделений по делам 
несовершеннолетних МВД России. 
Приурочен к дате постановления 
СНК СССР и ЦК ВКП(б) 31 мая 1935 г. 
«О ликвидации детской беспризор-
ности и безнадзорности». 

— 125 лет со дня рождения Л.М. 
Леонова (1899—1994) — выдающегося 
русского советского писателя и обще-
ственного деятеля, академика АН 
СССР, Героя Социалистического Труда. 
Лауреат Ленинской, Сталинской и Го-
сударственной премий СССР. 

— 125 лет со дня рождения Ф.Я. Фа-
лалеева (1899—1955) — советского 
военачальника, маршала авиации. В 
Великую Отечественную войну с 1942 г. 
— начальник штаба и заместитель 
командующего ВВС Красной Армии. 
После войны — начальник Военно-
воздушной академии (1946—1950). 

В месте с тем нам нужно реально оце-
нивать происходящее в современной 
России. Она шла к своему величию 

через сражения за русскую честь. Ещё ве-
ликий князь Святослав в своих боях бросал 
клич противникам: «Иду на вы!» И побеж-
дал иноземцев. Честь русских воинов при-
умножалась во времени.  

Особая роль выпала на долю вождей 
социалистической революции, создате-
лей первого в мире государства Совет-
ский Союз — Владимира Ильича Ленина и 
Иосифа Виссарионовича Сталина. Все по-
пытки их очернить рассыпаются в прах, 
что показало и открытие в прошлом году 
памятника Генералиссимусу И.В. Сталину 
в городе воинской славы Великие Луки. 
Русофобы бесились в злобных выпадах 
по адресу авторов памятника, председа-
теля совета директоров АО «Микрон»  
Бориса Каракаева, на территории кото-
рого установлена скульптура Верховного 
Главнокомандующего Вооружёнными Си-
лами СССР.  

Сколько предпринято усилий, чтобы 
стереть в памяти народа 70 славных лет 
советского созидания! Извращаются мно-
гие великие достижения советских людей. 
В День Победы задраивается Мавзолей 
В.И. Ленина. Что более циничного можно 
ещё придумать? 

Вдруг взявшийся ниоткуда российский 
капитализм в псковском обществе, как и 
по всей стране, начали умилённо называть 
«демократией», которая якобы ведёт к 
процветанию. И некоторые, увы, начисто 
позабыли советские годы бесплатной учё-
бы в школах, профессионально-техниче-
ских училищах, техникумах и вузах. Не за-
мечают, что попраны бесплатное здраво-
охранение, бесплатный отдых по проф-
союзным путёвкам — перечислять можно 
долго. А взамен получили 12-часовой ра-
бочий день, платные образование и меди-
цину, «оптимизацию» образования, здра-
воохранения, культуры. Говорить об этом 
вслух почти никто не решается, так как 

завтра можешь оказаться в строю безра-
ботных. Но всё равно главное достижение, 
по мнению высшей прослойки, — демо-
кратия, свобода слова и поступков! 

«Мы за демократическую республику, 
как наилучшую для пролетариата форму 
государства при капитализме, но мы не 
вправе забывать, что наёмное рабство есть 
удел народа и в самой демократической 
буржуазной республике», — писал В.И. Ле-
нин в сентябре 1917 года. 

Действительно, если присмотреться вни-
мательнее к механизму капиталистической 
демократии, то мы увидим везде и повсюду 
ограничения демократизма. «Эти 
ограничения, изъятия, исключения, пре-
поны для бедных кажутся мелкими, осо-
бенно на глаз того, кто сам никогда нужды 
не видал и с угнетёнными классами в их 
массовой жизни близок не был (а таково 
девять десятых, если не девяносто девять 
сотых буржуазных публицистов и полити-
ков), — но в сумме взятые эти ограничения 
исключают, выталкивают бедноту из поли-
тики, из активного участия в демократии». 

Глубокие ленинские мысли зачастую не-
ведомы тем, кто льёт грязь на советское 
прошлое. Я убедился, что многие антисо-
ветчики никогда не читали работы  
К. Маркса и Ф. Энгельса, В.И. Ленина и 
И.В. Сталина. Зато горазды кричать о со-
ветских репрессиях, о невинных жертвах, 
о промахах в начале Великой Отечествен-
ной войны... 

К сожалению, среди хулителей всего со-
ветского появились и выпускники исто-
рического факультета псковского вуза, ко-
торые тоже страдают ужасающим невеже-
ством. Один из них — нынешний сотруд-
ник «Псковской ленты новостей» (ПЛН) 
Константин Калиниченко, который бук-
вально захлёбывается, когда начинает ве-
сти речь о «коммуняках» (это его изрече-
ние). Биография этого индивида мало-
интересна. Работал совсем немного в ру-
ководстве юридических структур, потом 
влился в журналистскую среду, но и здесь 

не преуспел. Зато заимел доступ к широ-
кой аудитории, где и развернул свою не-
потребную деятельность в духе «жёлтой 
прессы». На лжи и клевете замешено боль-
шинство его сочинений, а иначе у него 
просто ничего не получается. Таковы наши 
идеологические антиподы — люди без че-
сти и совести. 

Это одно из типичных явлений в сего-
дняшней капиталистической жизни. Горь-
ко, к примеру, наблюдать, как депутат, 
член партии «Единая Россия», уважаемый 
врач рассказывает о своей депутатской 
деятельности, но слова не молвит, что го-
лосует только так, как постановили «еди-
нороссы». А у них для решения важнейших 
проблем, в том числе в здравоохранении, 
всегда нет денег. 

В разговорах со знакомыми нередко воз-
никает вопрос: вот случись смена курса 
на социалистический, не побегут ли все 
члены партии «Единая Россия» в Комму-
нистическую партию Российской Федера-
ции, поскольку состояли в КПСС? Таким 
индивидам должен быть твёрдый заслон, 
чтобы не позорили имя коммунистов, лю-
дей с чистой совестью! 

Время проведения специальной военной 
операции стало проверкой для многих. 
Там сражается немало членов КПРФ, кото-
рые могут быть примером для всех граж-
дан России. Великолукское городское от-
деление КПРФ чтит память о разведчике 
Псковского спецназа, члене КПРФ Даниле 
Вершине, удостоенном посмертно ордена 
Мужества. Он продолжатель дела его отца 
— Сергея Владимировича, воевавшего на 
фронтах чеченской войны. Спецназовец 
Николай Бубнов, внук бывшего секретаря 
Псковского обкома КПРФ Геннадия Нико-
лаевича Бубнова, получил тяжелейшие ра-
нения на СВО и вернулся в Псков после 
лечения в госпитале им. академика Н.Н. 
Бурденко. Он награждён медалью «За от-
вагу». И его тоже отличают мужество, бес-
страшие, честь. 

Коммунистов, преданных своему наро-
ду, сражается много. А в освобождённых 
населённых пунктах они поднимают ко-
пии Красного Знамени Победы. Именно 
такие бойцы должны стать фундаментом 
нового социалистического государства. 
Им противны посягательства на совесть — 
свою, своих близких и предков. И звание 
советский для них — высшая оценка. 

 
Олег ДЕМЕНТЬЕВ, 

корреспондент «Правды» по Псковской 
области. 

г. Псков.

Горды этим званием
Советский человек! Как гордо звучит это звание! Именно звучит, а не 

звучало, что пытаются навязать обществу в течение последних десятиле-
тий. Мне, да и большинству из старшего поколения, а вместе с нами 
молодым, которые сумели остановить падение в сумрак, приходится дока-
зывать очевидное: советский строй был самым гуманным, социально-эконо-
мически направленным на благо человека, идеологически обоснованным.


